
Diputados fijan elección  
de gobernadores para 2020

LEY DE DESCENTRALIZACIÓN Y REGIONALIZACIÓN FUE DESPACHADA DE LA CÁMARA

Desde algunos sectores, como la 
bancada de la DC, anunciaban el 
día de ayer como un “súper martes” 
para las regiones, considerando la 
discusión en la Cámara de los pro-

yectos de fortalecimiento de las 
regiones (o de traspaso de compe-
tencias) y la ley orgánica que regula 
la elección de los futuros goberna-
dores regionales.  

Finalmente, se dio el mejor escena-
rio. Los dos proyectos fueron apro-
bados por los parlamentarios y el 
artículo que generaba dudas, por la 
posibilidad de acortar el período de 

los consejeros regionales (cores), fue 
rechazado y será resuelto en comi-
sión mixta. 
Aún falta resolver cómo se ajustará 
la elección de los consejeros regio-

nales con el resto de los comicios 
territoriales. Lo más probable es 
que en la siguiente elección de cores 
(2021), las autoridades duren tres 
años en el cargo.

No hubo acuerdo sobre reducción del período de los cores y respecto a la fecha para su elección.

Ceremonia se llevará a cabo hoy, desde las 11 horas, en el 
Club Concepción. Entre las obras del arquitecto y cons-
tructor destaca la Biblioteca Central de la UdeC.

CIUDAD PÁG. 8

POLÍTICA PÁG.4

Arquitectura local 
rinde homenaje a 
Roberto Goycoolea

Máxima autoridad del deporte nacional visitó ayer la zona, y entre sus actividades se reunió con el intendente Rodrigo Díaz 
para hablar sobre la inversión que demandará el recinto. 

Ministro Squella da su respaldo al Polideportivo del Bío Bío

DEPORTES PÁG. 15
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Sanatorio Alemán y Nexus 
compiten para tomar el 
control de Clínica Universitaria

CREDITO FOTO

EDITORIAL: ASEGURAMIENTO DE LA CALIDAD DE PROGRAMAS DE EDUCACIÓN VIRTUAL

Ariana Riffo y The Groove Orquesta 
protagonizarán mañana, desde las 
20 horas en MC Discotheque, el 
espectáculo “Amy forever”, que 
bajará el telón de la actual tempo-
rada de este ciclo.  

Noches de Jazz, 
Vinos & Blues cierra 
el año con melodías 
de Amy Winehouse

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12
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UdeC quiere dar el 
primer paso hacia 
la Libertadores 
ante U. Española
Campanil recibe hoy a los hispanos, en duelo 
de ida de la llave que definirá al cuarto equi-
po chileno en el máximo torneo continental.

DEPORTES PÁG. 14

Diciembre podría ser un mes clave para la clínica que hoy 
enfrenta serios problemas y deudas millonarias. El próxi-
mo día 22 podría traer humo blanco de los inversionistas.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 11
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Compromiso con Salud
Quiero referirme al compromiso país. Ad portas de 

una elección presidencial y en el momento de los ba-
lances de fin de año y del término del actual gobierno, 
resaltan las deudas en salud, como las listas de espera 
para acceder a un tratamiento quirúrgico, a la hora 
para un especialista, a un examen de radiología 
o de mayor sofisticación. Faltan profesionales 
de la salud y, principalmente, especialistas 
médicos y odontólogos a lo largo del país. Se 
requieren más patólogos, otorrinolaringólo-
gos, dermatólogos, oncólogos, por nombrar al-
gunos, en tantas regiones de los extremos de nues-
tro Chile. 

El sistema universitario chileno se aboca una vez 

más a la espera de los resultados de la PSU y a las pos-
tulaciones a las carreras, con una oferta cada vez más 
variada. Existe una serie de apoyos para orientar a los 
jóvenes acerca de las profesiones donde podrán tener 

mayores ingresos o más seguridad laboral una 
vez egresados. 

Ante esto, invito a los jóvenes a postular a las 
carreras de la salud y a hacer patria una vez ti-
tulados, siguiendo la carrera funcionaria en ci-

clo de destinación, para luego de algunos años 
en servicio, postular a una especialidad. 

 
Dr. Jaime Contreras P. 
Decano Facultad de Medicina U. Andrés Bello

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, Magister en Filosofía Moral

Ricardo Israel @israelzipper: Entiendo el tema eco-
lógico, pero al quitar bolsas plásticas de supermerca-
dos me preocupa:a) la basura domiciliaria;b)la situa-
ción de jóvenes que se ayudan para estudiar; c)sobre 
todo, Xqué se obligó al cliente y no a la empresa a 
proveer bolsas de papel o biodegradables.

Polémica 
 
Señor Director: 

Interesante polémica prota-
gonizaron, hace unos días 
atrás El Profesor y Catedrátuco 
de la Universidad de Concep-
ción, señor Danny Monsálvez 
Araneda y el no menos impor-
tante empresario de la cons-
trucción don Jorge Patricio 
Porter Taschkewitz. 

Lo anterior, producto de di-
chos del empresario respecto de 
una visión, a mi juicio “prejui-
ciada”, que señaló dicho empre-
sario respecto de la Presidenta 
Bachelet, además de denostar 
gravemente la Figura del Presi-
dente Mártir, Salvador Allende 
Gossen. 

A pesar de los argumentos y 
razonamiento del señor Porter, a 
quién leo de modo permanente, 
y en muchas ocasiones valoro 
sus artículos,en esta ocasión, 
sólo quiero lamentar, que este 
importante empresario se haya 
visto contaminado, a mi juicio, 
con la campaña del terror que 
mantiene la derecha “caverna-
ria”, poniendo sus propios gra-
nos de arena a un tema que de-
bería ser tratado con más rigor y 
veracidad. 

Muy largo y tedioso sería tener 
que recapitular lo que ambos se-
ñalaron en esta polémica, por lo 
anterior sólo quiero concluir  
qué: La argumentación del Se-
ñor Monsálvez, en esta polémica 
y de modo permanente en sus 
artículos, brilla con rigurosidad 
histórica y argumental y... Permi-
tan-me, esta vez estoy muy de 
acuerdo con él.  

 
Juan Luis Castillo Moraga 

Ricarte Soto y el  
cáncer de pulmón 
 
Señor Director: 

El Cáncer de Pulmón es una en-
fermedad que cada año mata a 
más de 3.100 chilenos, que no ha 
dejado de mostrar una tendencia 
creciente y que es la segunda cau-
sa de muerte oncológica entre los 
adultos chilenos. 

Hablar del cáncer es como ha-
blar a todos, pero a nadie en par-
ticular: se está haciendo tan co-
mún que no es tomado en cuenta 
pese a su gravedad, y caemos en 
un mar de pesimismo e inacción 
que hace que no hagamos nada, 
que no tomemos conciencia que 
hay nuevas alternativas y caiga-
mos en el nihilismo. 

Este año perdimos a Ángel Pa-
rra y antes a Ricarte Soto, perio-
dista que murió de este cáncer e 
inspiró una ley respondiendo a su 
lucha por una cobertura a los me-
dicamentos de alto costo. Ironías 
de la vida: la enfermedad que lo 
mató sigue sin cobertura, aunque 

hoy, por lo menos, se está discu-
tiendo su eventual incorporación 
a la Ley Ricarte Soto. 

Esperamos que así sea, porque 
de lo contrario seguiremos pro-
fundizando un país desigual, don-
de aquellos que tienen recursos 
acceden a terapias de primer 
mundo, mientras que en los hos-
pitales seguimos luchando por 
obtener algunos tratamientos 
adecuados que ya fueron aproba-
dos hace más de diez años. 

Se necesita voluntad y eficien-
cia para definir las prioridades, 
pero también responsabilidad y 
valentía para dar respuesta a una 
necesidad pública que grita por 
ser escuchada. 

Hoy la figura de don Ricarte 
Soto sigue más presente que nun-
ca. Mientras avanzamos, asuma-
mos que el diagnóstico precoz sal-
va vidas y reduce costos. Lo con-
trario es mirar cómo una 
epidemia sesga vidas que pudie-
ron ser salvadas, perpetuando la 
desigualdad. Desentenderse es 
dejar de hacer lo que nos corres-

ponde como sociedad: hacer 
todo lo posible para curar.  

 
Francisco Javier Orlandi 
 
¿La Cadem era sesgada? 
 
Señor Director: 

Por consecuencia, es de imagi-
nar que nuestra Presidenta Ba-
chelet y su vocera, hoy no estarán 
cantando victoria, cuando la en-
cuesta Cadem, refleja que la apro-
bación de la mandataria es del 
40%, la más alta desde que surgió 
el Caso Caval, considerando sus 
duras opiniones en contra de la 
encuesta citada, antes de la pri-
mera vuelta, en la que deslizaban 
que sus resultados tenían clara-
mente fines de beneficiar a una 
candidatura, que no era necesa-
riamente la que ellas apuntala-
ban,… una de tres… “En algún mo-
mento se tenía que “ACAVAL la 
mala racha”,  “La típica muy mala 
memoria de los chilenos” ó “paso” 

 
Luis Enrique Soler Milla 

Conciencia cívica 
 

Señor Director: 
¿Sabe qué es lo más terrible del 

“votar no sirve para nada”? Que 
en parte esa lógica tiene razón. 

Con ir a sufragar el domingo ud 
no hará mayor diferencia, excep-
to que logre entender que la ac-
ción política (no me refiero a la 
adhesión partidista) dura los 365 
días del año y no solo se practica 
cada cierto tiempo haciendo fila 
para votar por el candidato co-
yuntural para luego rematar alar-
deando en redes sociales que ha 
cumplido con su derecho ciuda-
dano como quien publica la ban-
deja de sushi que se comió a mi-
tad de tarde. 

Vivimos una mezcla de demo-
cracia delegativa con otra de 
tipo corporativista, donde la pri-
mera, alimentada por nuestra 
indiferencia e indolencia, satis-
face a la segunda, ¿o acaso no 
sabe que las votaciones se coci-
nan a través del lobby a cambio 
de favores políticos? Ya ni si-
quiera estamos en la democra-
cia del consenso. Es aquí donde 
debemos elevarnos como fisca-
lizadores, un verdadero sujeto 
de derecho que incida en la polí-
tica nacional. 

Finalmente, y en la misma línea 
anterior, mientras el votante no 
actúe con responsabilidad ética 
amparado en la reflexión social, 
seguirá siendo simplemente eso: 
un votante al cual cazar cada 4 
años. El ciudadano es un bicho 
raro en peligro de extinción y es 
nuestro deber rescatarlo y asegu-
rar su preservación. 

 
Fernando Fernández Ulloa 
Hualpén

Freud hablaba del “narcisismo 
de las diferencias”. Es decir, fren-
te a dos alternativas, se exageran 
las particularidades, hasta trans-
formarlas en caricaturas. Hablar 
de planificación centralizada en 
materia económica es algo tan 
insostenible como pretender le-
vantar un sistema de mercado 
desregulado.  

Con la desaparición de los 
grandes partidos y de las ideolo-
gías claramente perfiladas, se 
tiende a optar por las cualidades 
personales de los líderes políti-
cos, resaltando aspectos como la 
confianza, la credibilidad, la ho-
nestidad o la competencia. Pero 
nos olvidamos que no es una per-
sona la que puede gobernar, sino 
que grupos de individuos. 

Hay que prestar atención a lo 
que ocurre detrás del escenario 
para lograr dilucidar quienes son 
los que realmente tomarán las 
decisiones. Cuando se habla de 
austeridad en el ámbito público, 
lo que puede aparecer como muy 
razonable, hay costos sociales 
enormes involucrados que exi-
gen un diseño responsable. 

Debemos considerar los es-

tidad pública la que obrará como 
recaudador de dinero para engro-
sar las arcas de la empresa privada 
de pensiones y entrar a formar par-
te de cientos de miles de insatisfe-
chos ciudadanos que de manera 
compulsiva deben entregar parte 
de sus ingresos a individuos que 
nunca conocerán y que especula-
rán sin asumir ningún riesgo con el 
resultado de su trabajo. 

No se trata de más o menos Es-
tado, no debemos confundir lo pú-
blico con lo estatal, que hemos vis-
to puede estar al servicio de unos 
pocos intereses privados, en des-
medro de una masa asalariada y de 
pequeños empresarios y trabajado-
res independientes a los que hace 
harto tiempo le metieron las ma-
nos en los bolsillos, sin tener acce-
so a la enorme cantidad de prerro-
gativas fiscales y de medios para 
construir ficciones jurídicas que 
les permitan evadir impuestos.  

El objetivo es levantar una nue-
va concepción del Estado, pero en 
especial de lo que es público, que 
estimule un mercado dirigido a 
mejorar el bienestar colectivo y no 
las espurias pretensiones de unos 
pocos sujetos acomodados.

pectaculares beneficios obteni-
dos por el sector privado (en el 
ámbito bancario, financiero, de 
pensiones, etc.), que pese a que 
hacen gárgaras con el mercado li-
bre, son los primeros en correr 
detrás del socorro del tan detes-
tado Estado para ser auxiliados 
en períodos de crisis.  

Son los mismos que se aprove-
chan de su fuerza coercitiva para 
obtener más ingresos. Sólo a modo 
de ejemplo, la imposición que se ha 
hecho pesar sobre los trabajadores 
independientes para cotizar de 
manera obligatoria, siendo una en-

Cuando se habla de 
austeridad en el 
ámbito público, hay 
costos sociales 
enormes involucra-
dos que exigen un 
diseño responsable. 

Danilo Alejandro Flores Cantillana: alguien podría 
explicar por q el estado ayuda y gasta recursos en apa-
gar incendios de predios forestales.... no ganan lo sufi-
ciente? Es mal negocio? No tiene plata? 

De política y Estado

Es un paso súper importante para nosotros, porque el 
Teatro Municipal de Santiago tiene muchos años de 
experiencia y de historia”.  
Francisca Peró, directora ejecutiva del Teatro 
Regional del Bío Bío. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
ntre todos los ince-
santes cambios del  
modelo tradicional de 
la educación superior, 
uno de los de mayor 
impacto ha sido la  in-

corporación de  la lógica de calidad 
a través de agencias de evaluación 
y acreditación, a tal dinámica el sis-
tema incluye la necesidad de asegu-
ramiento de calidad de otras for-
mas de educación, como la educa-
ción superior virtual.  

La formación en ambientes vir-
tuales surge como nuevo paradig-
ma metodológico, tanto para la in-
vestigación, como para la genera-
ción de nuevas estrategias y 
procesos educativos; obliga a las 
instituciones educativas que los 
implementen, a demostrar la cohe-
sión entre calidad pedagógica y ca-
lidad tecnológica. Garantizar que 
la calidad de los aprendizajes sea la 
misma, que la única diferencia es el 
medio, pero que los resultados y lo-
gros sean equivalentes. 

Los ambientes virtuales en el 
contexto de la educación, se pue-
den definir como espacios para los 
procesos formativos que exhiben 
como característica particular el 
empleo de las tecnologías de la in-
formación y de la comunicación. 
De esa manera, los ambientes vir-
tuales son otra forma de presta-
ción del servicio docente, para ase-
gurar la adecuada comunicación 
didáctica y pedagógica del docen-
te con los estudiantes. 

Existe en la actualidad todo tipo 
de programas de esta naturaleza, 
aunque algunos de ellos resultan 
del todo precarios, ya que no basta 
para rotular como educación virtual 
cualquier intento de trasmitir cono-
cimiento utilizando computadoras, 
poco más que un curso por corres-
pondencia, por ese motivo, en la so-
ciedad en general, así como  en mu-
chos espacios de la academia, y de 
los gobiernos, hay un comprensi-
ble espacio para la desconfianza so-
bre la de la pertinencia y calidad de 

esta modalidad de aprendizaje. 
El Diario Oficial del 17 de noviem-

bre recién pasado, se refiere a la Co-
misión Nacional de Acreditación y 
a la aprobación del complemento de 
las pautas de acreditación institu-
cional en materia de formación vir-
tual, definiéndola como” las activi-
dades, acciones e interacciones en-
tre docentes y estudiantes que se 
producen tanto en línea, (on line) 
como de manera asincrónica (off 
line)”, allí se establecen los diver-
sos criterios y aspectos y su correla-
to virtual tanto en gestión institucio-
nal, como en docencia de pre y post-
grado. 

La calidad de un programa con 
esta modalidad debe asegurar que  
los cursos ofrecidos en este ambien-
te potencien en el estudiante el de-
sarrollo de sus máximas capacida-
des para interactuar e interrelacio-
narse con docentes y compañeros y 
aprender en un ambiente educativo 
mediado por las tecnologías de la in-
formación y de la comunicación. 

 En la Declaración Final de la Con-
ferencia Mundial de Educación Su-
perior de Paris, 2009, se reconoce  
que la enseñanza abierta y a dis-
tancia y las informaciones y comu-
nicaciones tecnológicas, presentan 
oportunidades para ampliar el acce-
so a la calidad de la educación, pero 
al mismo tiempo advierte que esta 
oportunidad establece desafíos a la 
calidad de la educación superior.  

Acreditar esta forma de educa-
ción es el eslabón faltante en edu-
cación superior, o formación con-
tinua, la virtualidad es una herra-
mienta de enorme valor que 
permite el acceso de muchas per-
sonas que por diversos motivos no 
pueden desarrollar actividades 
educativas presenciales, siempre 
y cuando se pueda asegurar su va-
lidez y  la existencia de una cultu-
ra de calidad en las instituciones 
que las ofrecen.

Los ambientes 

virtuales en el 

contexto de la 

educación, se 

pueden definir como 

espacios para los 

procesos  formativos 

que exhiben como 

característica 

particular el empleo 

de las tecnologías de 

la información y de 

la comunicación. 

EN EL TINTERO

mundo de la información ince-
sante y masiva, sin pausa, pero 
con prisa, a veces, de descono-
cida veracidad, emanando to-
rrencialmente, como ríos des-
de todas las direcciones, tan-
ta cosa junta que no se sabe 
con cuál quedarse. 

Hubo una publicación que 
ilustraba esta situación, las 
reacciones frente a situacio-
nes complejas y otras más 

manejables, con dos esce-
nas; una mostraba la 

cara retorcida y 
angustiada de 
Einstein frente a 

una pizarra llena 
de confusas fórmu-

las matemáticas, la 
otra, la cara de un escolar me-
nor quien, con una sonrisa 
que no le cabía en la cara, 
mostraba orgulloso la exitosa 
suma de dos más dos: cuatro. 

No hay garantías, eso sí, que 
disminuyendo las opciones 
sea más fácil, si las opciones 
contienen mucho detalle  
Hubo muchos candidatos, 
ahora hay solo dos, pero aun 
así la pizarra se parece a la de 
Herr Albert. 

 
PROCOPIO

La dura tarea  
de optar

APUESTA

Puede ser que el mundo 
haya sido más fácil cuando 
había menos de donde elegir, 
por ejemplo, cazar algo o que-
darse sin almuerzo. Ahora 
hay demasiado de todo, con 
variaciones sutiles para los 
no iniciados, basta con mirar 
el complejo escenario del 
shampoo; en los viejos tiem-
pos, había o no, ahora, elegir 
entre el interminable univer-
so de posibilidades, con uno 
de estos preparados 
para cada cosa en 
particular, es una 
tarea titánica. 

Circunstancias 
parecidas vivimos 
con aspiradoras, coci-
nas, refrigeradores, celulares, 
etc, presentando una marea-
dora multiplicidad de opcio-
nes, ante las cuales quedamos 
paralizados, sólo evaluar sus 
características diferenciales, 
estimar la relación calidad-
precio, es una tarea ímproba, 
digna de Hércules, que ha-
bría, estoy seguro, preferido 
sus mitológicas tareas que 
aunque duras, por lo menos 
se entendía sus implicancias. 

Hay, sin embargo, otra ri-
queza más elocuente, la del 

Aseguramiento de la 
calidad de programas 
de educación virtual

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Miércoles 13 de diciembre de 2017

“Este gobierno pasará a la 
historia, porque en materia 
de descentralización ha 
dado muestras concretas”. 
Marcelo Chávez, diputado DC.

“Los diputados entendieron 
que teniendo las reglas 
claras no se atropella la 
soberanía del pueblo”. 
Tania Concha, core del PC.

“Es un gran avance y el 
cumplimiento de una 
anhelada demanda de las 
regiones”. 
Daniel Ibáñez, Fundación Participa.

Descentralización avanza en la 
Cámara y el Ejecutivo celebra

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ARTÍCULO QUE ACORTABA PERIODO DE CORES FUE RECHAZADO Y PASARÁ A COMISIÓN MIXTA 
Desde algunos sectores, como la 

bancada de la DC, anunciaban el 
día de ayer como un “súper martes” 
para las regiones, considerando la 
discusión en la Cámara de los pro-
yectos de fortalecimiento de las re-
giones (o de traspaso de compe-
tencias) y la ley orgánica que regu-
la la elección de los futuros 
gobernadores regionales. 

¿Qué pasó? Finalmente se dio el 
mejor escenario. Los dos proyec-
tos fueron aprobados por los parla-
mentarios y el artículo que genera-
ba dudas, por la posibilidad de 
acortar el período de los consejeros 
regionales (cores), fue rechazado y 
será resuelto en comisión mixta. 

Desde la Asociación Nacional de 
Consejeros Regionales (Ancore) 
manifestaron su satisfacción por 
la votación, al igual que el Ejecuti-
vo, cuyas autoridades, presentes en 
la sala, destacaron la votación. 

“Estamos contentos, porque si 
uno ve la votación (106 votos a fa-
vor), los diputados entendieron 
algo tan simple como teniendo las 
reglas claras no se atropella la so-
beranía del pueblo”, comentó la 
consejera PC del Bío Bío, Tania 
Concha, quien además es directo-
ra de Ancore. 

Con la aprobación de ambas 
iniciativas, la elección de los go-
bernadores regionales será una 
realidad en 2020 y también se ini-
ciará un paulatino traspaso de 
competencias desde los ministe-
rios a las regiones. 

 
Más allá de los cores 

En opinión del diputado, Marce-
lo Chávez (DC), “los dos (proyectos) 
son muy importantes. La elección 
de gobernadores regionales será el 
2020 y hemos aprobado el proyec-
to de fortalecimiento de los gobier-
nos regionales, respondiendo a 
quienes criticaban que se elegirían 
autoridades sin facultades”. 

Para el parlamentario “este go-
bierno va a pasar a la historia, por-
que en materia de descentraliza-
ción ha dado muestras concretas. 
Sin ir más lejos, mucho se habló de 
elegir gobernadores regionales y 
no se experimentó ningún avance 
hasta ahora. Creo que es un día 
histórico”. 

El legislador destacó, por ejem-
plo, las posibilidades que tendrán 
los gobiernos regionales de aprobar 
o rechazar el Anteproyecto de In-
versión Regional (ARI) que se rela-
ciona con las iniciativas que los mi-
nisterios pretenden desarrollar en 
los territorios. Si llegado el momen-
to una región determinada no está 
de acuerdo con lo planteado por un 
ministerio, podrá no sólo manifes-
tar su opinión, sino también entrar 
en un debate con Santiago y deter-
minar qué se privilegiará. 

“Lo he dicho antes, en ocasiones 
la discusión sólo se ha centrado 
sólo en la inversión del Fondo Na-
cional de Desarrollo Regional 
(Fndr) que equivale al 10% del total. 
Con esta iniciativa las regiones 
también podrán incidir en el 90% 
restante”, dijo Chávez. 

Para el presidente de la Funda-
ción Participa, Daniel Ibáñez, la 
aprobación de las iniciativas son 
“un gran avance y el cumplimiento 

consiste en permitir que las regio-
nes tengan la posibilidad en que 
las localidades elijan sus propias 
autoridades políticas”. 

Cabe precisar que aún falta re-
solver cómo se ajustará la elección 
de los consejeros regionales con el 
resto de los comicios territoriales. 
Lo más probable es que en la si-
guiente elección de cores (2021), 
las autoridades duren tres años en 
el cargo. 

FOTO:AGENCIA UNO

Diputados apoyaron proyecto de fortalecimiento de las regiones y ley sobre 
gobernadores regionales. Solo queda ajustar las elecciones territoriales.

de una anhelada demanda de las re-
giones, las que podrán solicitar las 
competencias que requieran de 
acuerdo a sus realidades y necesi-
dades particulares, y constituye un 
avance en la profundización de la 
democracia, lo cual valoramos”. 

Diego Ancalao, dirigente políti-
co mapuche y presidente de la 
Fundación Instituto de Desarro-
llo del Liderazgo Indígena, desta-
có la elección de gobernadores re-
gionales pues “se traduce en que 
las regiones se fortalecen desde 
un punto de vista que se llama ‘el 
principio de autonomía’, el cual 

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Inhabilidades y residencia

Uno de los puntos que fueron 
parte del debate, que se extendió por 
cerca de tres horas, se relaciona 
con las inhabilidades para ser can-
didato a gobernador regional. En 
este apartado quedó establecido 
que los parlamentarios no podrán 
ser candidatos, a menos que renun-
cien un año antes al cargo. 

Lo anterior, es “un saludo a la 
bandera”, ello porque incluso si 
alguien estuviera dispuesto a renun-
ciar, no podría hacerlo de acuerdo 

a la legislación vigente (diputados 
y senadores, no pueden renunciar 
a sus cargos). 

Otro tema apunta a la residencia 
de los candidatos. En el Senado se 
acordó que quienes deseen postu-
lar al cargo, deben sólo establecer 
residencia en la región a la cual pos-
tulan. Algunos diputados pedían 
que acreditarán domicilio electoral 
con una antigüedad de, al menos, 
dos años. Esta propuesta, finalmen-
te, fue rechazada.
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La actividad 
presencial se realiza 
en Concepción y 
Valparaíso.

Dos regiones
Hasta la plaza de la Inde-

pendencia de Concepción 
llegó una decena de perso-
nas, entre dirigentes estu-
diantiles, sociales y políti-
cos para firmar un pacto so-
cial, que busca promover la 
mantención de derechos 
sociales ganados en ante-
riores administraciones du-
rante el próximo gobierno. 

Desde la organización, in-
dicaron que “somos ciuda-
danas y ciudadanos que so-
ñamos con un país más res-

Penquistas firman  
por un pacto social

petuoso de la diversidad y 
de la dignidad de cada per-
sona que lo integra. Cre-
emos en un Chile que siga 
avanzando con firmeza por 

la senda de la justicia para 
consolidar un Estado social 
y democrático de derechos”. 

Situación que fue reafir-
mada por el diputado elec-
to por el Distrito 20, Gastón 
Saavedra, explicó que este 
pacto, hay que mirarlo fue-
ra de la coyuntura electoral 
“ya que todos los que parti-
cipamos en esto, creemos 
en la libertad, igualdad y 
fraternidad como patrones 
principales para una socie-
dad que potencie el desa-
rrollo de la sociedad”. 

La actividad repetirá esta 
jornada en Valparaíso, 
mientras que en el resto del 
país se realizará una difu-
sión por redes sociales.

FOTO:MARCELO CASTRO B.

14 ex miembros de parti-
dos que apoyan a Alejandro 
Guillier, como la DC, PRO y 
Radical, entregaron su res-
paldo a Sebastián Piñera. 

Entre quienes participaron 
de esta actividad, que fue lide-
rada por el diputado electo, 
Sergio Bobadilla, se encuen-
tran el ex alcalde de Lota, Pa-
tricio Marchant, al ex conce-
jala DC por Concepción, Ale-
jandra Smith y el ex 
presidente del Partido Radical 
en Concepción, Augusto Pa-
rra. A ellos se suman, ex can-
didatos del PRO, como Alber-

Ex concertacionistas entregan 
apoyo presidencial a Piñera

to Burgos y Federico Ewert. 
Para el diputado electo 

por el distrito 20, Sergio Bo-
badilla, esta situación es un 
tremendo significado que 
personas que han estado en 

la vereda del frente entre-
guen este respaldo. Acá es-
peramos conformar un go-
bierno de todos y para to-
dos los chilenos, no 
esperamos excluir a nadie”. 

En entrevista con Diario 
Concepción, Augusto Parra 
Ahumada, indicó que la de-
cisión se debe a que “hace 
un buen rato que La Nueva 
Mayoría debió haber hecho 
una autocrítica constructi-
va, realizar un diálogo pro-
fundo que le permitiera re-
plantearse hacia al futuro… 
Y eso no ocurrió”.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

14
ex militantes de 
partidos que apoyan a 
Guillier respaldaron a 
Piñera en la Región.
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La llamada Veguita Campesina de Santa 
Juana, lugar donde  agricultores de la zona co-
mercializan sus productos, será ampliada gra-
cias a un aporte de Indap de $40 millones.  

El proyecto que se hará en dos etapas con-
templa en la primera instalación de adocretos, 

construcción de cuatro nuevos locales, proyec-
ción del techo y acondicionamiento de de-
pendencias. La segunda fase incluya servicios 
higiénicos y zona de lavaderos. 

La iniciativa será licitada en los próximos 
días y partirá el primer semestre de 2019. 

Ampliarán Vega Campesina de Santa Juana 

En enero se decidirá cierre de investigación 
por muerte de Antonia Garros

Con un simulacro de salvataje a 
cargo de un equipo especializado 
de la Armada, quedó oficialmente 
inaugurada la temporada estival 
en el balneario municipal Laguna 
Chica de San Pedro de la Paz. 

Según el alcalde, Audito Retamal, 
se espera que más de 100 mil perso-
nas visiten el lugar. “Queremos que 
todos los vecinos  de nuestra comu-
na y alrededores puedan disfrutar de 
nuestro patrimonio natural e in-

Laguna Chica abrió temporada estival 
El balneario  se mantendrá abier-

to todos los días hasta el 15 de mar-
zo desde las 9.00 hasta las 19.00 ho-
ras. De lunes a viernes el valor de la 
entrada para  mayores de 15 años 
será $1.500;  los niños desde 5 años 
$800. Mientras que fin de semana y 
festivos el valor será de  $3.000 adul-
tos y $1.500 niños menores de 15 
años. Menores 5 años y adultos ma-
yores que vivan en San Pedro de la 
Paz gratis. 

FOTO:MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

fraestructura del Balneario”, dijo. 
Destacó que este año “además 

vamos a ofrecer la práctica de de-
portes náuticos a través del Cend-
yr Náutico como natación, Remo, 
Vela Menor, Canotaje Inclusivo,   
Canotaje Recreativo y competiti-
vo, y  Polo Acuático. 

Añadió que “este es un lugar segu-
ro, porque tenemos un equipo de sal-
vavidas que está dispuesto para pro-
teger y dar seguridad a los visitantes”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

TRIBUNAL POSPUSO AUDIENCIA QUE DEBÍA REALIZARSE AYER

Hasta el próximo 12 de enero ha-
brá que esperar para saber si el juz-
gado de Garantía de Chiguayante 
acepta cerrar la investigación por la 
muerte de Antonia Garros Hermo-
silla, quien perdió la vida en febre-
ro tras caer del piso 13 de un edifi-
cio en el sector Pedro de Valdivia en 
Concepción. 

Esto, ya que debido a un error en 
la notificación a uno de los quere-
llantes, específicamente al abogado 
Andrés Durán, quien representa al 
padre de la joven, la audiencia pro-
gramada para ayer no se realizó.  

En esa oportunidad se discutiría 
un posible cierre de la investiga-
ción, ya que el Ministerio Público 
descartó que su muerte pudiera 
atribuirse a un homicidio, pidiendo 
el sobreseimiento de la causa. 

Esa medida también fue solicita-
da por la defensa de su pololo, An-
drés Larraín, a quien se señaló en su 
momento como el responsable del 
suicidio de la joven. Sin embargo, 
tanto la Fiscalía como la abogada 
Paula Villalobos aseguran que no 
hay antecedentes suficientes para 
fundar una acusación.  

Tras 9 meses de diligencias, la 
Fiscalía decidió concluir la investi-
gación tras el fallecimiento de An-
tonia Garros, por falta de pruebas, 
por lo que se decidió cerrar y no se-
guir investigando el caso.  

Aunque en principio  lo ocurrido 
se calificó como un suicidio, sus 
padres  presentaron querellas para 
investigar un posible homicidio, 
apuntando como presunto respon-
sable al pololo de Antonia, Andrés 
Larraín, quien vivía en el departa-
mento de calle Sanders.   

Por esto, todo indica que el pró-
ximo 12 de enero se cerrará el caso, 
a no ser que el Tribunal decida que 
se deben realizar las diligencias que 
están pendientes según la parte 
querellante.  

 
La audiencia de enero 

El abogado Andrés Cruz, repre-
sentante de Consuelo Hermosilla, 
madre de Antonia, explicó que su 
objetivo es que se reabra la investi-
gación. “Siempre, cuando se trata de 
un debate en torno de una reaper-

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Fiscalía y defensa pretenden sobreseer la causa, ya que no hay antecedentes 
para responsabilizar a Andrés Larraín de la muerte de la joven. Querellantes se 
opondrán a la solicitud. 

Para la abogada de Andrés La-
rraín, Paula Villalobos, se solicitó el 
sobreseimiento, de acuerdo con la 
hipótesis del Ministerio Público, 
“por estimar que los hechos que 
fueron investigados  no son consti-
tutivos de delito alguno, que es lo 
que ha sostenido esta defensa des-
de el  principio”.  

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

tura, es obvio que existe una posi-
ción por parte del Ministerio Públi-
co, que puede estimar que están 
agotadas las diligencias investigati-
vas. Nosotros tenemos una posi-
ción contraria, que haremos valer 
en la audiencia del 12 de enero”.  

Cruz agregó que uno de sus ob-
jetivos es conocer los resultados 
del sumario administrativo que se 
realizó en Carabineros, ya que ha-
bía funcionarios esa noche en el 
departamento de Larraín, y que 

presenciaron el momento de la 
muerte de Antonia Garros. Esto, 
porque los funcionarios, de acuer-
do a los protocolos, no deberían 
haber regresado con la joven al de-
partamento donde perdió la vida.  

“Faltaron diligencias investiga-
tivas que pueden conducir a una 
aclaración en torno de lo que ocu-
rrió ese día. Creemos que se descar-
te la intervención de cualquier per-
sona en el hecho que terminó con 
el fallecimiento de un ser humano.  
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Entender la periodicidad 
de los terremotos y las 
áreas en que se producen es 
parte del trabajo de los in-
vestigadores del  Núcleo 
Milenio “El Ciclo Sísmico a 
lo largo de Zonas de Sub-
ducción”, iniciativa creada 
y financiada por el Ministe-
rio de Economía.  

El equipo de 30 investiga-
dores de las universidades 
De Concepción, Austral de 
Valdivia y Católica de Val-
paraíso, tuvo su primera re-
unión extendida en no-
viembre, donde expusieron 
las líneas de trabajo de tres 
años, que podría ampliarse 
a seis, para lograr respon-
der interrogantes como: 
cuáles son los períodos de 
mayor recurrencia de gran-
des terremotos, qué tan 
permanentes son los seg-
mentos y los límites de rup-
tura de los grandes terre-
motos y cuál es la respues-
ta de la placa superior al 
ciclo sísmico interplaca.  

El equipo es dirigido por  
Daniel Melnick, geólogo de 
la U. Austral;  secundado por 
el geólogo del departamen-
to Ciencias de la Tierra de la 
UdeC, Andrés Tassara; com-
pletando el equipo de inves-

Investigadores de UdeC analizan 
peridiocidad de los terremotos 

interplacas, es decir, los que 
se producen por fallas den-
tro de la placa continental o 
corticales como el de 2010 
en Pichilemu y el de Chillán 
en 1939.  También estudia-
rán la falla de Pichilemu y la 
falla de Liquiñe-Ofqui, con 
una extensión de 1.200 kiló-
metros en el sur de Chile. 

tigadores principales Joa-
quín Cortés, de Ciencias de 
la Tierra de la UdeC, entre 
otros. 

El proyecto se inicia con 
el estudio de los sismos del 
centro y centro-sur de Chi-
le (2015, 2010, 1960 y 1906), 
y luego el norte (1922 y 
1877); además de los sismos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ORGANIZADO POR SUS PARES, CCHC Y UNIVERSIDADES LOCALES

La Biblioteca Central de la 
Universidad de Concepción, 
la Remodelación Catedral, el 
colegio Inmaculada Concep-
ción y el edificio Tecnológico 
Mecánico del departamen-
to de Ingeniería Mecánica de 
la UdeC, entre otros, son par-
te de las creaciones realiza-
das por el arquitecto y cons-
tructor Roberto Goycoolea. 

Por ello, buscando realizar 
un homenaje en vida a quién 
inspiró a cientos de arqui-
tectos locales, la Cámara 
Chilena de la Construcción, 
junto al Colegio de Arquitec-
to, apoyados por las faculta-
des de Arquitectura de la  
UBB y la UdeC, efectuarán 
hoy, a las 11.00 horas en el 
Club Concepción, un home-
naje al arquitecto.  

En la instancia se realiza-
rá un reconocimiento a su 
vida académica,  trayectoria 
profesional y aporte a la ca-
pital regional donde se reali-
zará una muestra retrospec-
tiva que da cuenta de sus hi-
tos y una revisión 
cronológica de sus obras más 
destacadas en el ámbito ur-
bano, arquitectónico, docen-
te y de investigación.  

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Entre su obras destacan la Biblioteca Central de 
la UdeC, la Remodelación Catedral y el casino 
de Banco Estado en Tomé, entre otras. 

casino de Tomé del Banco 
Estado, las Aldeas Infantiles 
S.O.S y un sin fin de obras 
que siguen estando vigen-
tes”. 

Claudia Hempel, presiden-
ta regional del Colegio de Ar-
quitectos, dijo que Goycoo-
lea marcó una diferencia en-
tre los arquitectos, pues 
hasta que él recibió el pre-
mio nacional, siempre el es-
tímulo había quedado en 
manos de santiaguinos. 

 “Es un arquitecto moder-
nista, muy criterioso y cons-
tructor por lo que maneja 
con muy buen criterio los es-
pacios y las materialidades. 
Trabajó mucho la docencia, 
también en el sector público, 
siempre mantuvo el ejerci-
cio privado de la profesión y 
ligado a la academia. Su tra-
bajo es muy amplio, por lo 
que buscamos poner en valor 
sus obras. Es un arquitecto 
integral”, dijo Hempel. 

Producto del delicado es-
tado de salud de Goycoolea 
su hijo, Fernando Goycoo-
lea, recibirá el galardón de 
reconocimiento.  

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Realizan homenaje 
a arquitecto 
Roberto Goycoolea

Manuel Durán, presidente 
de la CChC Concepción, “Ro-
berto Goycoolea tiene una 
gran importancia en la ciu-
dad, la Región y el país. So-
mos afortunados de tener un 
premio nacional de arquitec-
tura, que ha trabajado gran 
parte de su vida en Concep-
ción, fue el primer arquitec-
to colaborador del plan regu-
lador de Concepción en 
1960, fundador de la escuela 
de Arquitectura de la Univer-
sidad del Bío Bío, de donde 
venimos muchos, que nos 
formamos bajo su dirección, 
fue rector de la UBB, premio 
de Arte, entre muchas obras 
relevantes, por ejemplo, el 

Roberto Goycoolea, premio nacional 
de Arquitectura 1995.
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Enami abre oficina en Bío Bío 
con la primera mujer a cargo

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

INFORMÓ JAIME PÉREZ DE ARCE, VICEPRESIDENTE DE LA EMPRESA DE PASO POR CONCEPCIÓN 
Haciendo alusión a que Enami 

es una empresa nacional que debe 
estar en todo el territorio y no sólo 
hasta Rancagua hacia el sur, Jaime 
Pérez de Arce, vicepresidente de la 
Empresa Nacional de Minería infor-
mó la instalación de una de sus ofi-
cinas en Bío Bío a cargo de la prime-
ra mujer en desempeñarse en estas 
funciones.  

Cabe recordar, que el año pasa-
do, Pérez de Arce llegó hasta la zona 
para firmar un convenio con el Go-
bierno Regional con el objetivo de 
apoyar el desarrollo de la pequeña 
y mediana minería del cual forma 
parte la apertura de la oficina de 
Enami en la zona. 

- ¿Qué beneficios traerá el po-
der contar con una oficina de 
Enami en la Región del Bío Bío? 

- El resto de las 14 oficinas de Ena-
mi están desde Rancagua hacia el 
norte y esta apertura forma parte de 
nuestro plan de ampliar nuestra co-
bertura a otras regiones. En particu-
lar, a través de esta oficina ponemos 
a disposición los distintos progra-
mas y apoyos que Enami dispone 
para fomentar la pequeña y media-
na minería. Adicionalmente a través 
de esta oficina los mineros se pue-
den empadronar y postular a con-
cursos en las etapas iniciales de un 
proyecto como es la identificación 
de reservas, por ejemplo, donde 
existen fondos concursables anua-
les con recursos para esas labores. 
En general, todos los instrumentos 
de fomento se canalizan a través de 
estas oficinas.  

- ¿Otro hito asociado a la aper-
tura de esta oficina es que esta-
rá a cargo de la primera mujer en 
estas funciones? 

- Efectivamente, Katherine Avilés 
es una profesional que labora con 
nosotros hace ya algunos años y  
cuenta con la experiencia suficien-
te y será la primera mujer en tener 
a cargo una oficina de fomento de 
la Enami. En materia de igualdad 
de género nuestra empresa está ad-
herida a las campañas del Servicio 
Nacional de la Mujer donde Enami 
tiene un porcentaje de participa-
ción de la mujer superior al resto de 
la minería, esto es, casi un 13% a 
14% de mujeres que trabajan con 
nosotros mientras que la industria 
tiene alrededor de un 8%. 

- En su visita anterior, indicó 
que Bío Bío era una oportuni-
dad para modernizar la mine-
ría, ¿mantiene esto? 

- Claro. Lo que pasa es que tenemos 
la convicción de que en el sur hay 
una riqueza minera similar a la del 
norte y que nunca va a llegar la gran 
minería al sur, por el tipo de actividad 
que tiene y el tipo de faena, entonces, 
si uno piensa en grandes proyectos 
mineros yo creo que es inviable. 

- Pero y el caso de las tierras ra-
ras como el de Biolantánidos...  

- Pero ese no es un proyecto de 
gran minería, esa es una faena de 
median escala yo creo. Me refiero a 
grandes yacimientos con interven-
ciones del territorio súper gigantes-
cas, que es muy difícil que se dé en 
una zona como esta. Por lo mismo, 
pensamos que debe ser una mine-
ría mediana y pequeña más mo-
derna y adecuada a los tiempos ac-
tuales con las tecnologías que hoy 

- Se hicieron tres estudios distri-
tales que suponen la recolección 
de muestras por lo que ya ha habi-
do inversión acá.  

- ¿Cuál es el presupuesto de 
Enami 2017 y cuánto se invirtió 
en Bío Bío? 

- El año pasado invertimos cer-
ca de $23 millones dólares  a nivel 
nacional. 

- Se habló que el apoyo de Ena-
mi al rubro de la pequeña y Me-
diana minería regional será en 
desmedro de otros sectores pro-
ductivos. ¿Está de acuerdo con 
esto? 

-  Existen en ciertos sectores una 
idea negativa sobre la minería segu-
ramente por algunos problemas 
que la minería de gran escala gene-
ra, porque la actividad minera es 
una actividad que efectivamente 
es extractiva, depredadora del me-
dioambiente y que genera impactos 
que son indiscutibles. El punto es 
cómo se hace esa minería  y que el 
impacto que tiene la pequeña y me-
diana minería es mínimo, por eso el 
sur es una oportunidad para desa-
rrollar una minería más moderna y  
más consciente. 

- ¿Cuáles son las proyecciones 
de Enami para la pequeña y me-
diana minería regional en los 
próximos 5 años? 

- Esperaría que en los próximos 
5 años acá en la zona ya exista la ex-
plotación y la comercialización de 
algún producto minero de la zona, 
esa es la labor que tiene Katherine 
y que tiene Enami poder identificar 
esas potencialidades ubicar a las 
personas, brindarles asesoría técni-
ca, darles apoyo crediticio y aseso-
rarlos en la comercialización de los 
productos.   

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Ejecutivo aseguró que por cada unidad monetaria producida por Enami, se 
generan 1,48 unidades en la economía. El foco es la pequeña y mediana minería.  

día existen. 
- ¿Cuál será el impacto de esta 

pequeña y mediana minería en 
la Región del Bío Bío? 

- Lo que planteamos fue que de 
acuerdo con el estudio realizado 
entre el 2008 y 2015 todos los bene-
ficios de la actividad de la pequeña 
y mediana minería quedan en su 
mismo territorio, porque sus traba-
jadores viven en sus mismas loca-
lidades donde los ingresos también 
se gastan en las mismas localidades 
generando efectos multiplicadores  
cuya relación es por cada unidad 
monetaria producida por Enami, se 
generan 1,48 unidades en la econo-

mía y que en general donde ha es-
tado la Enami los indicadores so-
ciales son mejores, más trabajos 
con contratos indefinidos, la po-
breza se reduce más rápido y los ni-
veles de escolaridad también son 
mayores. Entonces, traer minería al 
sur, es traer mejores condiciones de 
vida con desarrollo económico. 

- ¿Qué otros frutos vendrán 
del acuerdo firmado con el Go-
bierno regional además de la 
nueva oficina de Enami? 

- Hay que considerar que esto 
también es un apoyo de la Región 
para poder instalarnos acá donde 
vamos a partir con Katherine apo-

yada por otros técnicos que poste-
riormente esperamos incrementar 
También hay proyectos específicos  
que quedamos de examinar como 
el caso de las tierras raras, zonas 
donde había oro aluvional en Hual-
pén y como Enami realizamos dos 
o tres estudios distritales que se 
llaman para investigar donde pue-
de haber cierta riqueza. Otro dato 
interesante es que hay en la Región 
más de 3 mil solicitudes de conce-
siones lo que ya es un indicador de 
que hay un potencial. 

- ¿A la fecha se han otorgado 
créditos para exploración o 
prospección en Bío Bío? 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

3.000
Y más fueron las solicitudes de conce-
siones de la Región del Bío Bío, lo que 
indicaría que hay potencial.

14%
Es la participación de la mujer en Enami 
superior al de la industria en general 
que posee cerca de un 8% .

IPC
Noviembre

Anual

0,1%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Julio-septiembre +1,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.039,90

COMMODITIES 

+0,42% Igpa +0,49%

Celulosa NBSK (US$/Ton)$ 972,00 Cobre (US$c/libra)        $300,01
H. de pescado (US$/Ton)$1.550,00 Petróleo (US$) $ 57,14

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM DICIEMBRE

$46.972,00

$26.782,59
Dólar Observado $655,74 Euro $769,65

25.334,27
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2.500
personas trabajan en la industria pes-
quera, tanto en flota como en planta en 
la Región del Bío Bío.

Un ejercicio de maniobras ante 
eventuales contingencias efectuó 
Enap en su Terminal Marítimo de 
San Vicente. 

El objetivo del simulacro fue po-
ner a prueba y evaluar los Planes de 
Contingencia para el Control de 
Derrames de Hidrocarburos y para 
la Protección de la Instalación Por-
tuaria (Código Isps) con que cuen-
ta la estatal. 

El ejercicio consistió en simular 
un derrame, producto de una ex-
plosión en un buque tanque ubica-
do en el cabezo del Terminal Marí-
timo de Enap, operativo en el cual 

Existoso simulacro de Enap en San Vicente
lación Portuaria, luego de simular la 
activación de un artefacto explosivo 
en el casco del buque tanque Cabo 
Victoria, lo que provocó el derrame 
de hidrocarburos al mar, simulado 
con espuma blanca biodegradable. 

El Terminal Petrolero de Enap 
en San Vicente fue inaugurado en 
junio de 2013 con una inversión 
cercana a los US$ 140 millones y es 
uno de los más modernos de Lati-
noamérica. Su implementación sig-
nificó un salto tecnológico tanto 
en materia de seguridad como para 
las operaciones de carga y descar-
ga de combustibles.

FOTO:ENAP

A  LAS 10.30 de ayer se activó el Plan de Contingencia en la bahía.

participó personal del propio ter-
minal marítimo, bajo la atenta su-
pervisión de la Capitanía de Puer-
to de San Vicente. 

A las 10:30 de la mañana se activó 
el Plan de Contingencia de la Insta-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

INFORMÓ GERENTE GRAL. DE PESQUERA LANDES, ANDRES FOSK ANTE INTENCIÓN DE DECLARAR AL RECURSO 100% ARTESANAL

La Comisión de Pesca de la Cá-
mara de Diputados votará mañana 
jueves un proyecto de ley que de 
aprobarse dejará fuera de la captu-
ra de la jibia al sector pesquero in-
dustrial y cerrará el poder de com-
pra a 500 lanchas artesanales que 
venden sus capturas a las plantas 
de proceso en Coronel y Talcahua-
no, situación que preocupa a la Aso-
ciación de Industriales Pesqueros 
(Asipes) quienes lo hicieron ver la 
semana pasada al director zonal 
de Pesca, Javier Valencia. 

Y ahora se sumó el gerente gene-
ral de pesquera Landes, Andrés 
Fosk Belan. 

“Esto nos parece increíble y un 
castigo político injusto”, dijo el eje-
cutivo, ante la inminente votación 
de esta iniciativa legal. 

Fosk reconoció que están “extre-
madamente preocupados” por la 
situación que se avecina y que, por 
lo tanto, comparten el llamado he-
cho por Asipes de postergar la vo-
tación hasta que el mundo artesa-
nal, científicos y trabajadores de 
plantas y embarcados sean escu-
chados por la Comisión de Pesca.  

“En la semana recibí a nuestros 
dirigentes sindicales, quienes me 
manifestaron estar muy desespera-
dos por esta situación, porque sa-
ben perfectamente que las plan-
tas, en nuestro caso de Talcahuano, 
no puede funcionar sólo con abas-
tecimiento artesanal”, precisó.  

Efectivamente, desde Asipes ex-
plicaron que las condiciones cli-
máticas muchas veces impiden sa-
lir a la flota artesanal, que es cuan-
do los industriales sí lo pueden 
hacer, y asegurar un continuo de 
producto necesario para mante-
ner funcionando una planta. 

Cabe destacar que en la Región 
del Bío Bío dependen de este re-
curso 2.500 trabajadores que se de-
sempeñan en plantas y flota, de los 
cuales el 50% son mujeres. Sólo en 
Landes hay 200 trabajadores en 

FOTO:LANDES

Mañana jueves se votaría el proyecto de ley que según Asipes, se basa en la realidad de la Región de 
Valparaíso, donde no hay industria pesquera ni trabajo conjunto entre ambos sectores.

Landes hizo un llamado al Gobier-
no Regional, al Intendente y a los 
parlamentarios locales a proteger 
al sector y colaborar para proteger 
la actividad y el empleo en comunas 
como Talcahuano y Coronel, don-
de se ubican las plantas y flotas. 

Cabe explicar que el proyecto de 
ley busca dejar la potera (línea de 
mano), como único arte exclusivo 
para la captura de la jibia, lo que sig-
nifica en la práctica romper el frac-
cionamiento de esta pesquería que 
otorga un 80% para el sector arte-
sanal y el 20% restante a la flota y 
plantas industriales y entregarla en 
un 100% al mundo artesanal. 

La industria ha explicado que en 
Coquimbo y Bío Bío existe una com-
plementariedad y labor conjunta 
entre el sector artesanal e indus-
trial que permite el trabajo sobre el 
recurso durante todo el año y que es 
vital para la continuidad en el fun-
cionamiento de las plantas de pro-
ceso. “Por ello aquí nos coordina-
mos y opera la flota artesanal du-
rante los días de buen tiempo y los 
buques en los días o semanas con 
mal tiempo. Así podemos darles 
abastecimiento permanente a las 
plantas de proceso, para beneficio 
de quienes nos proveen, como de los 
trabajadores de barcos y plantas 
pesqueras industriales”, dijo Fosk. 

Pesquera Landes produce file-
tes, tentáculos y aletas de Jibia que 
exporta a España, México, Brasil, 
Portugal, Italia, China, Taiwán, Co-
rea, Japón y Tailandia.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Industria pesquera ha comprado 
US$20 millones en jibia a artesanales 

planta además de 80 en flota y des-
carga. De las 60.600 toneladas de ji-
bia desembarcadas por el sector 
artesanal en la Región del Bío Bío, 
a septiembre de este año, la indus-
tria pesquera compró 51.000 tone-

ladas, es decir el 85% de esas des-
cargas, las que equivalen a un tras-
paso de valor superior a los US$20,5 
millones ($12.750 millones).  

“En Landes trabajan directamen-
te con unos 120 proveedores arte-

sanales de jibia que recalan en las 
diferentes caletas y puertos del Bío 
Bío, a quienes este año le hemos 
comprado unos US$$6 millones”, 
explicó el ejecutivo. 

El gerente general de Pesquera 

Inaugurado en junio de 
2013
Con una inversión cercana a los US$140 
millones, hoy es uno de los más moder-
nos de Latinoamérica.
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AÚN NO SE CONCRETA VENTA DE LA RED DE RECINTOS DE SALUD

Empresas Masvida, si bien supe-
ró  el difícil proceso que conllevó el 
traspaso de su isapre a la norteame-
ricana Nexus, salvándose de una 
quiebra entre acusaciones cruza-
das y cuestionamientos al rol de la 
Superintendencia de Salud, otro  
capítulo que no se cierra es la ven-
ta de la Red de Clínicas conforma-
da por siete centros, entre ellos la  
Universitaria de Concepción (CUC). 

Por estar emplazada en la capital 
del Bío Bío, donde se concentra 
además la mayor cantidad de usua-
rios de la actual Nueva Masvida, 
hay especial interés sobre qué suce-
derá con ese servicio asistencial, el 
cual se encuentra sometido a una 
Reorganización Judicial. 

De hecho, durante esta semana  
se habría presentado la propuesta 
que  detallaría un plan de pago a los 
acreedores. Será el 22 de diciembre 
cuando se lleve a cabo la votación. 

Al igual de lo que ocurrió con la 
ex isapre Masvida, de no aceptarse, 
se corre el riesgo de una quiebra. De 
ahí que sea vital que entre un socio 
o comprador. 

De acuerdo al abogado de Em-
presas Masvida, Mario Rojas, “hay 
un proceso en marcha”.  Se conoció, 
en medio de esto, que existirían 
cuatro interesados: Nexus,  Clínica 
Sanatorio Alemán, un grupo de em-
presarios penquistas y una cuarta 
opción del cual no se sabe mucho.  

Aún cuando se esperaba que en 
agosto hubiera humo blanco por  
un nombre definitivo de acuerdo al 
presidente del directorio, David 
Medina, el tema no ha sido fácil en 
medio de procesos judiciales. 

El difícil camino de Masvida para salvar 
la Clínica Universitaria de Concepción

FOTO:CLINICA UNIVERSITARIA

Se suponía que el mes de agosto debía  
haber uno o varios inversionista. A 
semanas de fin de año, aún no hay 
fecha, pero sí hay certeza de quiénes 
compiten con seriedad, entre ellos el 
Sanatorio Alemán y Nexus. 

Las especulaciones de quiénes 
quieren participar ha sido una 
constante.  Pasaron septiembre, oc-
tubre y noviembre sin resultados. 

En estos días de diciembre habría 
claridad, pero todavía sin fecha de-
finida. 

 El director del consorcio, Aliro 
Bolados, contestó brevemente a 
Diario Concepción que están traba-
jando en este proceso y que duran-
te la jornada participaría de una 
extensa reunión del directorio. 

Siendo las 16.10 de la tarde, afina-
ba los últimos detalles de una diser-
tación para explicar en qué punto 
se encuentran.  

“Hay que esperar y en este mi-
nuto estoy concentrado en mi pre-
sentación”, comentó con tono op-
timista. 

 Las ofertas van desde tener sólo 
el control  de la Clínica Universita-
ria, una a parte de la cadena o la to-
talidad misma, algo que Bolados 
ha reiterado a este medio. 

Igualmente, los interesados sa-
ben que aquí hay una carrera con-
tra el tiempo. Los hombres anclas 
de Nexus y Nueva Masvida, Eduar-
do Sánchez y Luis Atabales, han 
hecho llamados a la entrada de  un 
actor que inyecte dinero. 

Y son los argumentos en cada 
una de las entrevistas que han dado 
dichos ejecutivos en Concepción y  
Santiago. 

La preocupación radicaba espe-
cialmente en  Las Lilas, la que fue 
cerrada temporalmente. Lo mis-
mo se estaba temiendo por la Clí-
nica Universitaria. 

No por nada Nueva Masvida ex-
pandió sus convenios al Hospital 
Clínico del Sur y Bío Bío.  

Deuda 
Se ha concitado que la deuda al-

canza los $ 59.425 millones (DF). 
Además de unos $ 4.691 millones 
que  corresponderían a con dere-
cho a voto y  otro poco a a firmas 
relacionadas. 

Es por eso que diciembre será  
clave para el directorio, en un pro-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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ceso que es seguido atento por  los 
socios inversionistas de Masvida y 
también los usuarios, esperando 
que todo culmine con los acuerdos 
que se buscan.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Comenzó la segunda temporada 
de inspección de fruta fresca con 
destino a Estados Unidos en el Si-
tio de Inspección SAG-Usda-Aphis 
- Asoexde Cabrero, proyecto 
Fndrfinanciado por el Gobierno 
Regional, lugar donde se verifica 
que los productos hortofrutícolas 
nacionales cumplan las regulacio-
nes estadounidenses para ingresar 
a ese mercado. 

El director regional del SAG de 
Bío Bío,  Jaime Peña Cabezón, se-
ñaló que esta es la segunda tempo-

Centro de Inspección de Frutas comenzó 
segunda temporada para envíos a USA

nistrador general de Sitios de Ins-
pección de Asoex, indicó que “esta 
temporada decidimos abrir antes 
la inspección de este Sitio, con el 
fin de satisfacer la demanda de 
servicios de las plantas exportado-
ras de la zona sur de la región del 
Maule y la macrozona sur de nues-
tro país, esperando con ello, inclu-
so, superar el volumen inspeccio-
nado la temporada anterior, junto 
con consolidar la operatividad del 
Sitio en la Región del Bío Bío”. 
(FPS)

FOTO:SAG BÍO BÍO.

AUTORIDADES Y PRODUCTORES destacan su aporte al Bío Bío.

rada de funcionamiento de este 
Centro de Inspección, certificando 
2.677.054 cajas de fruta la tempo-
rada 2016-2017, destacando los 
envíos de arándanos (1.280.420 ), 
manzanas (1.224.893), peras asiá-
ticas (133.320 ), cebollas (13.860), 
bulbos de tulipanes (8.407), cere-
zas (8.167) y caquis (7.987), prove-
nientes  de 25 plantas exportado-
ras de las regiones del Maule, Bío 
Bío, La Araucanía, Los Ríos, Los 
Lagos y Aysén. 

Fernando Pacha López, admi-

¿Qué es 
MV Clinical?
Corresponde a los siete centros de salud 
que Empresas Masvida. Las Lilas fue 
cerrado temporalmente hace semanas.
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Noches de Jazz, 
Vinos & Blues 
cierran año con 
tributo a Amy 
Winehouse
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MAÑANA A LAS 20.00 HORAS 

Temporada 2017 finaliza con Ariana 
Riffo y The Groove Orquesta.

La última jornada del ciclo No-
ches de Jazz, Vinos & Blues tendrá 
como protagonista a una intér-
prete local, de gran nivel vocal y 
con vasta experiencia en el circui-
to musical penquista. Se trata de 
la cantante Ariana Riffo, quien 
junto a su banda The Groove Or-
questa desplegará el espectáculo 

“Amy Forever”, que se iniciará ma-
ñana, a las 20.00 horas, en Mari-
na Club Discotheque. 

“Es un concierto homenaje a la 
trayectoria de Amy Winehouse. 
Haremos un recorrido por sus 
discos, algunos de los covers que 
ella cantaba, además de incorpo-
rar algunas canciones nuevas. Un 
show dirigido por Alejandro Gon-
zález, nuestro guitarrista, y con 

los arreglos de viento de Daniel 
Freire. Será un concierto bien en-
tretenido”, comentó la cantante. 

Sobre el rendirle homenaje a 
esta desaparecida cantante bri-
tánica, todo un referente para 
una generación, Riffo comentó 
que “soy una admiradora del 
soul, el blues y el jazz, de la mú-
sica de descendencia afroameri-
cana, es la música que me gusta 
hacer y acomoda. No pretendo 
ser su imitadora, al contrario, 
creo que tengo los recursos voca-
les para poder interpretar sus 
canciones, pero creo que Amy 
Winehouse hay una sola y Aria-
na Riffo también”. 

A lo que completó que “es inte-
resante hacer esta fusión en este 
homenaje, tratar lo mejor de Amy, 
lo mejor de mí para entregárselo 
a la gente”. 

Riffo se encuentra en estos mo-
mentos trabajando en distintos 
proyectos, entre ellos, su mate-
rial como solista, del cual habría 
novedades dentro del próximo 
año. 

Las entradas para “Amy Fore-
ver” tienen una valor de preventa 
de $10.000 general y el mismo día 
del concierto $14.000 general y 
$12.000 socios MDS. Disponibles 
en boleterías del Casino Marina 
del Sol y bajo el sistema Wel-
cu.com. Los tickets incluyen en-
trada al Casino y también degus-
tación de vinos o espumantes. 

VESS PRODUCCIONES.

ARIANA RIFFO desde los 16 años que se dedica a la música, destacando 
por su participación en la segunda temporada de The Voice Chile.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Expo Emprendedores Navidad
Hasta el 15 de diciembre, el 

espacio interior del Plaza Costa-
nera contará con una muestra 
navideña, denominada: “Expo 
Emprendedores Navidad”. Artí-
culos de diseño, gourmet, moda 
y tendencias son una especial 
alternativa para encontrar  ideas 
de regalos en estas fiestas.

PATRICIA 
ELIZALDE y 
Luis Lastra.

VALERIA CÁCERES y Natalia Sáez.

VALERIA CÁCERES.

ADHERYS CABRERA y Nataly Guajardo.

MIRIAM ORTUBIA y Judith Ortiz

MARCELA RIQUELME y Marcelo Orellana. KAREN DÍAZ y Rosa Castro.

LORENA ARIAS, 
Nayade García y 

Viviana Bórquez.

CRISTIÁN 
CASTILLO, 

Majo Contreras, 
Oscar Campos y 

Soledad Bravo.

ORMARY SÁNCHEZ y Claudia Andrade. LEONARDO BAEZA.

ANDREA PACHECO y Pía Ávila.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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De superar la llave ante Unión Española, el 
Campanil volverá a Copa Libertadores, instan-
cia donde estuvo por única vez en 2004. 

En un plantel donde estaban Nicolás Peric, 
Juan José Ribera, Luis Pedro Figueroa, Ricar-
do Viveros y Hugo Droguett, entre otros, en-

frentó en el Grupo 3 a Santos Laguna, Cruzei-
ro y Caracas, finalizando en el último lugar con 
dos unidades (dos empates con los aztecas). 

El objetivo auricielo es volver a ese torneo 
en 2018 aunque, de no ser posible, el Campa-
nil podrá jugar su cuarta Sudamericana.

Última experiencia fue hace casi 14 años 

FOT:REFUGIOAZUL.CL

C. Muñoz 
H. Berríos 
G. Mencia 
F. Muñoz 
R. de la Fuente 
A. Camargo 
F. Manríquez 
H. Droguett 
J. Meneses 
J. Huentelaf 
J. Benítez 

UNIÓN ESPAÑOLA

F. Bozán

DT

U. DE CONCEPCIÓN

D. Sánchez 
J. P. Gómez 
R. González 
A. Pizzorno 
D. Sosa 
P. Aránguiz 
P. Galdames 
S. Gallucci 
G. Hauche 
G. Canales 
S. Jaime

M. Palermo

DT

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora; 20:00 
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El presente es dispar en cuanto a 
como terminaron el Transición, 
pero en este momento nada de eso 
importa. UdeC cerró el torneo en el 
décimo lugar y Unión Española fue 
segunda, pero el tremendo primer 
semestre auricielo los tendrá hoy 
jugándose, con merecimientos, el 
paso a Copa Libertadores. 

Si bien el Campanil aseguró su 
presencia en Copa Sudamericana, 
en caso de caer en la llave ante los 
hispanos, la idea universitaria es 
volver a un torneo que disputaron 
por única vez en 2004 y, donde el  
volante Hugo Droguett fue uno de  
los protagonistas de aquel plantel. 

“Esperamos que se nos dé. Ire-
mos por el premio mayor que será 
Copa Libertadores”, comentó el vo-
lante y goleador de UdeC, tras ha-
ber marcado ocho tantos en el 

asegurar presencia internacional 
en 2018. Eso sí, los hispanos tienen 
su gran deuda en ofensiva, donde 
tras la partida de César Pinares, el 
equipo cambió, aunque nunca el 
fútbol de ataque fue su caracterís-
tica principal.  

Unión Española estuvo a quince 
minutos de estirar la pelea por el tí-
tulo a un partido de definición, pero 
Colo Colo logró superar a Huachi-
pato y los dejó sin copa. ¿Podría 
encontrarse UdeC con un equipo 
mermado desde el punto de vista 
motivacional? “Siento que sería así 
si hubiesen perdido el último par-
tido, pero ganaron e hicieron todo 
lo posible por lograr el título. Están 
enfocados y sienten la responsabi-
lidad de ganar”, cerró Bozán.

FOTO:AGENCIA UNO

no ha podido superar a Unión Espa-
ñola en los últimos partidos, sino 
que tampoco ha podido marcar. 
Una estadística que buscarán dejar 
atrás desde esta noche.  

“Nos cuesta concretar las oca-
siones de gol que nos generamos, 
pero no sólo a nosotros nos pasa 
ante Unión Española. Ellos defien-
den de gran forma, vuelcan una lí-
nea de cuatro muy fuerte, alta, po-
tente e intensa, que no es fácil de 
eludir”, comentó el DT Bozán, agre-
gando que “tenemos doble trabajo, 
superar la falta de gol y a nosotros 
mismos. Nos toca un rival al que le 
convierten muy poco, pero cuando 
les concretan el primer gol termi-
nan perdiendo. Les pasó ante Pales-
tino y Colo Colo”. 

Efectivamente, Unión Española 
fue el equipo que menos goles reci-
bió en el Transición (12), junto a Te-
muco, otro de los equipos que logró 

Transición que finalizó el domingo. 
 

¿Predecibles? 
Unión Española ha mostrado un 

fútbol que ha generado, en este año, 
largos debates. Efectivo, defensivo, 
simple, equilibrado y práctico son 
conceptos que se han emitido sobre 
el equipo de Martín Palermo. El DT 
del Campanil, Francisco Bozán, 
opinó que “es un juego que a veces 
resulta predecible, porque es muy 
claro y se mantiene constantemen-
te, pero a la vez muy efectivo y que 
por algo los tuvo peleando el título 
hasta el final”.  

Sobre los hispanos, Droguett dijo 
que “saben a lo que juegan. Hicieron 
un gran torneo, pero no les alcan-
zó y seguramente vendrán heridos 
por no haber sido campeones. En el 
aspecto anímico esperamos estar 
mejor que ellos y que ese factor jue-
gue a nuestro favor”. UdeC no sólo 

HUGO DROGUETT Y EL GRAN DESAFÍO AURICIELO:

“Iremos por el premio mayor  
que es la Copa Libertadores”
El Transición quedó atrás y las posiciones en la tabla ya no cuentan. Campanil recibe esta noche 
a Unión Española en el duelo de “subcampeones” buscando sacar ventaja en la ida.

Carlos Campos A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Se ha dormido en la Paz del Señor, nuestra querida madre, suegra, abue-
lita, bisabuelita, tatarabuelita, hermana, cuñada y tía, Sra. 
 

IRMA BERTA HERNANDEZ ERNST 
(Q.E.P.D) 

 
Su funeral será hoy, después de una misa a las 11:00 Hrs. en la Parroquia 
San Agustín (Castellón 284), saliendo el cortejo al Cementerio Parque 
San Pedro. 
 
Familias Cifuentes Hernandez; Cifuentes Villegas, Hernandez Ernst, 
Hernandez Hein 
 
Concepción, 13 de diciembre de 2017.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PABLO SQUELLA EN CONCEPCIÓN

Polideportivo tuvo 
nuevo respaldo con 
visita de ministro
El jefe de la cartera se reunió con deportistas de la Región,  
ante quienes reafirmó el compromiso gubernamental 
para concretar la simbólica obra. 

Un espaldarazo decisivo recibió 
el Polideportivo del  Bío Bío, luego 
de la visita que realizó a ayer a Con-
cepción el ministro del Deporte, 
Pablo Squella. 

El titular de la cartera llegó has-
ta el Gobierno Regional para, en 
primer término, sostener una con-
versación con el intendente Rodri-
go Díaz, con quien trató, entre otros 
temas, la inversión que requerirá la 
construcción del recinto. 

 Posteriormente, y en compañía 
de la máxima autoridad de Bío 
Bío, se dirigió hasta la Plaza Bicen-
tenario, donde se reunió con los 
deportistas que integran los Cen-
tros de Entrenamiento Regionales 
(CER) y las Escuelas Deportivas 
Integrales de Especialización 
(Edis), a quienes felicitó por el 
gran año que tuvo Bío Bío, con-
quistando títulos y medallas en 
diversas instancias nacionales e 
internacionales.  

Ante ellos, ratificó el compromi-
so gubernamental para la esperada  
obra deportiva, luego que la sema-
na pasada ésta recibiera el financia-
miento para la etapa de diseño de 
parte del pleno del Consejo Regio-
nal (Core), por un monto de 402 
millones de pesos. 

 
Deber compartido 

“Quiero agradecer al Gore y a los 
consejeros regionales que se alia-
ron con nosotros, desde un princi-
pio, para sacar adelante un anhelo 

de muchos años de esta Región. Es-
tamos contentos, se ha dado el pri-
mer paso para que el año 2022 los 
deportistas de esta zona puedan 
prepararse acá y seguir logrando 
muchas medallas más para Chile”, 
partió señalando el ministro. 

 Squella se refirió a los acuerdos 
que se están estableciendo para 
que el proyecto cuente con la inver-
sión necesaria para su concreción. 

 “Ahora estamos viendo con el 
Gobierno regional el convenio de 
programación presupuestaria, de 
manera de empezar a dotar de re-
cursos a esta gran obra que espera-
mos esté pronto a disposición de los 
deportistas”, sentenció el ministro.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

“Este campeonato se hizo para 
que la final fuera Lota contra el 
‘Conce’. Eso todos los sabemos, 
pero primero hay que ganar a 
Tomé, que no es nada fácil”. Las 
palabras son de Sebastián Hurta-
do, volante de la “Lamparita” que 
ha sido buena figura en este Hexa-
gonal del Bío Bío, que acaba de 
terminar su primera fase. Y lo hizo 
con números más que azules: in-
victos, registrando 8 triunfos y 2 
empates. El cuadro de Jorge To-
rres aparece como el gran candi-
dato al título. 

El “Seba”, con pasado en Lina-
res y Malleco, comentó que “la 
primera etapa fue súper positiva. 
No solo por el rendimiento, que ha 
ido de menos a más, sino tam-
bién porque el ‘profe’ utilizó 27 
jugadores distintos y muchos son 
de la zona. Yo soy de Coronel y 
creo que esas cosas son importan-
tes cuando quieres armar una 
buena base”. 

¿Y qué hace fuerte a este Lota 
2017? Hurtado afirma que “de-
fensivamente, el equipo se para 
bien y ahí tenemos toda la expe-
riencia de Cristián Gómez, que 
es importante. Al medio hay gen-

te de buena técnica y arriba no 
perdonamos. Personalmente, 
siempre he sido más de bajo per-
fil, pero sí me siento con mucha 
confianza y los compañeros igual 
me hacen sentir que soy impor-
tante”. El volante de salida mine-
ro ya suma 3 conquistas, incluyen-
do una en el último 2-1 sobre los 
morados de Nonguén. 

“Esos dos clásicos fueron claves 
porque los estuvimos esperando 
desde que partió el Hexagonal y 
sentíamos que el ‘Conce’ era la 
verdadera vara para medir cómo 
estaba Lota. Sacamos adelante 
los dos partidos (un empate y una 
victoria) y ahora queremos ser 
campeones, que es el objetivo que 
este grupo se trazó desde un co-
mienzo”, apuntó.

FOTO:BADIR RAMIREZ  / PASIÓN MINERA 

La semifinal con Tomé se 
jugará este sábado en el 
Federico Schwager, desde 
las 17 horas.

Sábado ante 
Deportes Tomé

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Hurtado lidera a un Lota 
que pretende otro clásic0

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestra querida madre, abuela y 
bisabuela, Sra. 
 

ZULEMA  SAAVEDRA SAAVEDRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia San Pablo (Río Maule 
5090, Denavisur, Thno.), y su funeral será mañana después de una misa a 
las 10:00 Hrs. saliendo el cortejo al Cementerio 2 de Talcahuano. 
 
Sus Hijos Ercito, Mario, Regina y Margot. 
 
Talcahuano, 13 de diciembre de 2017.

Rubros -  Produc tos -  S er vicios

Cochrane 1102 - Concepción - Fono 2232200
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 709

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• M. Rodriguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 Local 5

10/18 14/22
LOS ÁNGELES

10/30
SANTIAGO

13/23
CHILLÁN9/29

RANCAGUA

12/29
TALCA

12/25
ANGOL

10/22
TEMUCO

10/18
P. MONTT

9/21
JUEVES

11/20
VIERNES

11/20
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Lucía

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120
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